

国際人口学会「イベント・ヒストリー分析」に関するセミナー

1988年3月14日から17日までフランスのパリにあるフランス国立人口研究所（INED）で標記のセミナーが開催され、人口問題研究所から筆者（高橋）が出席した。

さて、イベント・ヒストリー分析は現在のところわが国においてあまり馴染みのない分析方法である。これまで調査データの分析方法としては、重回帰分析等の多変量解析法を用いるのが一般的であったが、1980年代になってから回帰分析手法としてログ・リニア・モデルやプロポーション・ハザード・モデルなどの方法論的発展をみてきた。そして近年になり、それらが体系的に整備発展され、「イベント・ヒストリー分析」と称されるようになった。

今回のセミナーは、「イベント・ヒストリー分析」の方法に関する理論的検討と実際の人口分析への応用とその評価を目的としたものである。このセミナーには数多くのペーパーが提出されたが、セミナー自体は大きく分け三つのテーマで進められた。それらは、1. ハザード・モデルに対する分布関数の適合の問題、2. スウェーデンの調査データに基づく第3子出生分析への応用、3. 各種の人口現象分析への応用、である。なおセミナーにはプリンストン大学のJames Trussell, German Rodriguezならびにストックホルム大学のJan Hoemを始めとして著名な人口学者が多数参加し、白熱した討議が行われた。このセミナーの成果はIUSSP（国際人口学会）より報告書として刊行される予定である。

（高橋重郷記）

国際人口学会（IUSSP）理事会

国際人口学会 International Union for the Scientific Study of Population の理事会 Council が国際人口学会本部のあるベルギーのリエージュ Liege にて1988年3月16日から18日まで開催された。国際人口学会理事の任期は1985年から1989年まで4年間で、今回の理事会は第4回目ということになる。日本からは河野稠果所長が1981年以後2期連続理事に当選しているので、今回の理事会に出席した。出席者は会長のWilliam Brass教授、副会長Massimo Livi Bacci教授をはじめ9人の理事と事務総長Georges Tapinos氏、それに事務局長Bruno Remiche氏である。今回は9人の理事全員が出席しているが、その名前はアルファベット順に、José Alberto Magno de Carvalho, M. A. El-Badry, Charlotte Höhn, 河野稠果, Geoffrey McNicoll, Roland Pressat, Samuel H. Preston, Jorge Somoza, Léon Tabah の各氏であった。

理事会の審議内容は多岐にわたるが、主なものは、(1) 役員の改選方法の改定、(2) 各種研究活動委員会の業績のレビューと評価、および来期1989—93年における研究活動委員会の活動についての展望、(3) Population Studies（雑誌）発行のコスト増大と国際人口学会会費の値上げ、さらに学会独自のジャーナルの発行の可能性、(4) 1989年10月開催の国際人口学会大会（ニューデリー）への準備、および各種地域人口学会、特別セミナーの開催準備状況の検討、(5) fund raising 資金調達であった。ここで特筆すべきは、副会長、理事、事務総長の選挙が、これまでのように大会の際の総会で投票で行われるのではなく、大会の前に前もって全会員からの郵便投票で行われることに理事会は踏み切り、その実施スケジュールの検討に入ったことである。このため、会規の変更が行われることになったが、ここに国際人口学会は、サロン的性格、特にヨーロッパと北米の人口学者のフォーラムという性格からより世界的なものに脱皮したといえなくもなかろう。

第2の点は既存の各種委員会、ワーキンググループの活動評価であり、将来展望である。現在9つのCommitteesと3つのWorking Groupsがあるが、中でも死亡に関する委員会活動の評価は高く、出生力・家族計画委員会、経済人口学委員会と共に将来何等かの形で存続することが決まっている。死亡研究に関しては今まで乳幼児死亡に重点が置かれたが、今後は成人の死亡に関して重点を置かれるべきだとの要望が全理事の間で強かった。あと人口推計に関する研究活動は存続強化すべきという意見と、人口移動と都市化の委員会を復活させるべきという要望が採択された。

第3の点につき注釈を加えるならば、毎年会費が増額されているが、これは国際人口学会の機関誌とも言える、